

# ACTAS

SESION DEL 4 DE FEBRERO DE 1948

En Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, a los cuatro días del mes de febrero del año de mil novecientos cuarenta y ocho, siendo las cinco de la tarde, se reunieron en el local de la Academia Dominicana de la Historia los señores Manuel de Js. Troncoso de la Concha, Presidente; Lic. C. Armando Rodríguez, Ramón Emilio Jiménez y Fray Cipriano de Utrera, todos individuos de número de esta corporación.

El Presidente designó a Fray Cipriano de Utrera secretario ad-hoc, después de lo cual expuso que el objeto principal de esta sesión era proceder a la elección del bufete de la Academia, cuyo mandato está ya vencido. Explicó que no se había podido celebrar sesión por encontrarse ausentes en el extranjero, desde hace tiempo, los académicos Max Henríquez Ureña, Emilio Tejera Bonetti, Carlos Larrazábal Blanco, Emilio Rodríguez Demorizi y Arturo Logroño, y haber estado varios meses en el exterior el académico Jiménez, además de que el estado de avanzada senectud del académico Dr. Federico Henríquez y Carvajal le impide asistir a ningún acto.

Informó asimismo el Presidente que tenía escritos los votos del académico Henríquez y Carvajal, por la reelección, del académico Rodríguez Demorizi, también por la reelección; pero expresando que su voto para Secretario era en favor de Fray Cipriano de Utrera; y del académico Larrazábal Blanco, por la reelección, pero expresando que su voto para Secretario era también en favor de Fray Cipriano de Utrera.

Con estos votos y los de los académicos presentes en esta sesión el resultado de la votación por mayoría fué el siguiente:

Presidente, Manuel de Js. Troncoso de la Concha; Secretario, Emilio Rodríguez Demorizi; Bibliotecario, Carlos Larrazábal Blanco.

Obtuvieron un voto para Presidente el académico C. Armando Rodríguez y uno para Secretario y otro para Bibliotecario Fray Cipriano de Utrera.

Se conoció de una carta que le dirige a la Academia el señor A. Tortajada, Jefe de la Sección de Cambio Internacional del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, de Madrid, por medio de la cual solicita se le envíen las publicaciones de esta Academia e informando que aquel organismo nos remitirá, a su vez, publicaciones suyas.

Fué resuelto de acuerdo, con mucha complacencia, y se le encomendó al Presidente contestarlo así al señor Tortajada.

El académico de número Lic. C. Armando Rodríguez, con el apoyo de los académicos Troncoso de la Concha y Jiménez, propuso al doctor José Ortiz Monasterio, mexicano, como Miembro Correspondiente de la Academia, en sustitución del señor Carlos Medina Chirinos, fallecido el año pasado. Fué acogida a unanimidad la propuesta del académico Rodríguez.

El académico Presidente informó que el señor Ramón Frade, pintor, antiguo vividor de la ciudad de Santo Domingo y quien es un ardiente dominicano-filo, se había puesto en comunicación con él para ofrecerle a la Academia, en calidad de donativo, un cuadro al óleo de esta capital, según ella era en el año de 1893. Agregó que todavía no se ha recibido ninguna comunicación del señor Frade a ese respecto; pero que la esperaba por momentos, por lo cual pedía a la Academia lo autorizara a aceptar el donativo y hacer los gastos de embalaje y transporte, además de corresponder a la vez con un donativo en metálico, si el caso lo ameritaba. Fué resuelto de conformidad.

No habiendo más de que tratar, se cerró la sesión.

M. de J. Troncoso de la Concha,  
Presidente.

Fray Cipriano de Utrera,  
Secretario ad-hoc.

SESION DEL 23 DE ABRIL DE 1948

En Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, a los veintitrés días del mes de abril del año de mil

novecientos cuarenta y ocho, siendo las cinco de la tarde, se reunieron en el local de la Academia Domi-



nicana de la Historia los Académicos Manuel de Js. Troncoso de la Concha, C. Armando Rodríguez, Fray Cipriano de Utrera y Ramón Emilio Jiménez.

El Presidente de la Academia hizo abrir y puso en posesión de la Academia un cuadro al óleo, pintado por el señor Ramón Frade, de la ciudad de Santo Domingo, vista desde la margen oriental del río Ozama, según ella era en el año de 1893. Al mismo tiempo dió lectura a una carta de fecha 8 de febrero de este año que le dirigió el señor Frade y en la cual le expresa que ese cuadro es una fiel representación gráfica y retrospectiva de dicha ciudad en aquella época, y lo dona a la Academia, sin retribución alguna pecuniaria, honorífica ni de notoriedad para el donante sino como muestra de sus sinceros sentimientos de afecto y admiración por la República Dominicana y de su profundo amor a esta ciudad.

Los Académicos se sintieron grandemente complacidos e impresionados con el donativo del señor Frade y lo muy apreciable de éste, por su valor histórico y artístico.

Fué resuelto colocar el cuadro de referencia en un lugar visible del Salón de Actos de la Academia, encomendando esta operación al Académico Fray Cipriano de Utrera.

No obstante las manifestaciones del generoso donante de no querer retribución de ninguna clase, la Academia resolvió mandar acuñar una medalla de oro, dedicada a él que, a la par de recordar su generoso rasgo, le expresara el sentimiento de gratitud de la Academia.

De este último cometido fué encargado también el Académico Fray Cipriano de Utrera, quien lo aceptó gustosamente.

Y no habiendo otro asunto de qué conocer, se declaró cerrada la sesión.

M. de J. Troncoso de la Concha,  
Presidente.

Fray Cipriano de Utrera,  
Secretario ad-hoc.

#### SESION DEL 21 DE AGOSTO DE 1948

En Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, a los veintiún días del mes de agosto del año mil novecientos cuarenta y ocho, siendo las cinco de la tarde, se reunieron en el local de la Academia Dominicana de la Historia los Académicos Manuel de Jesús Troncoso de la Concha, Cayetano Armando Rodríguez, Ramón Emilio Jiménez y Fray Cipriano de Utrera.

En vista de la ausencia del académico Emilio Rodríguez Demorizi el Presidente designó al académico Fray Cipriano de Utrera para ocupar la Secretaría.

El Presidente de la Academia expuso que había recibido un recado en días atrás de parte del Señor Presidente de la República para sugerirle se pusiera de acuerdo con el señor Secretario de Estado de Educación y Bellas Artes y con el señor Rector de la Universidad de Santo Domingo con el fin de coordinar algunos actos en celebración del día en que cumplirá cien años el doctor Federico Henríquez y Carvajal el próximo 16 de setiembre. Expuso igualmente que se había entrevistado con los dos funcionarios anteriormente citados y tenido un cambio de impresiones con éstos, en el cual el académico Presidente había manifestado que la Academia podría tomar parte en una ofrenda floral que se hiciera al doctor Henríquez y Carvajal y, además, colocar una tarja conmemorativa en la casa donde va a cumplir su centenario, N° 78 de la calle Sánchez, y que, para el caso de que la Academia aceptara su propuesta, se

había puesto en comunicación, por medio del Académico Correspondiente Pedro Troncoso Sánchez, con el señor Director de Bellas Artes, quien había recomendado para la confección de la tarja al escultor español Prats Ventós, la cual debería ser de bronce y en alto relieve. Expuso por último el académico Presidente que, a su parecer, la leyenda de la tarja debería redactarse así: "En esta casa cumplió cien años de vida ejemplar, el 16 de setiembre de 1948, Federico Henríquez y Carvajal, el Maestro. La Academia Dominicana de la Historia a su primer Presidente".

Después de tomadas en consideración las manifestaciones y propuesta del académico Presidente, se resolvió aprobar en todas sus partes.

El Presidente solicitó se le autorizara para hacer los gastos necesarios al efecto de adquisición de un ramo de flores, en el cual predominaran siemprevivas, según había sido sugerido por Fray Cipriano, y para cuanto concerniera a la fabricación de la tarja, su conducción, colocación, etc. Fué resuelto de conformidad.

No habiendo más de qué tratar fué cerrada la sesión.

M. de J. Troncoso de la Concha,  
Presidente.

Fray Cipriano de Utrera,  
Secretario ad-hoc.



## SESION DEL 24 DE ENERO DE 1949

En Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, República Dominicana, a los veinticuatro días del mes de enero del año mil novecientos cuarenta y nueve, reunidos en el local de la Academia Dominicana de la Historia los académicos M. de J. Troncoso de la Concha, Presidente; C. Armando Rodríguez, Ramón Emilio Jiménez y Fray Cipriano de Utrera, siendo las diez y media de la mañana, el Presidente de la Academia dió cuenta de que acababa de fallecer el académico Arturo Logroño,

En vista de este sensible acontecimiento fué resuelto poner a media asta durante tres días la bandera en el edificio de esta corporación y ofrendar, a nombre de la misma, una corona en el acto del sepelio.

De acuerdo con el art. 14 del Reglamento y Es-

tatuto de la corporación se resolvió, igualmente, hacer públicos estos acuerdos, con el fin de dejar cumplida la disposición del referido artículo, a reserva de proceder, en el plazo que este artículo señala, a la presentación de candidatos para llenar la vacante producida en el número de los miembros de la Academia.

Por designación del Presidente actuó como Secretario ad-hoc el académico Fray Cipriano de Utrera.

De todo lo cual se levanta acta.

M. de J. Troncoso de la Concha,  
Presidente.

Fray Cipriano de Utrera,  
Secretario ad-hoc.

## SESION DEL 14 DE JUNIO DE 1949

En Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, a los catorce días del mes de junio del año mil novecientos cuarenta y nueve, siendo las cuatro horas y treinta minutos de la tarde, se reunieron en el local de la Academia Dominicana de la Historia los académicos M. de J. Troncoso de la Concha, Presidente; C. Armando Rodríguez, R. Emilio Jiménez y Fray Cipriano de Utrera, designado como secretario interino.

El Presidente de la Academia sometió una propuesta hecha por los académicos Rodríguez, Jiménez y Fray Cipriano, para llenar con el Lic. Manuel A. Amiama la vacante producida por el fallecimiento del Lic. Arturo Logroño, y una propuesta de los mismos académicos para designar al señor César A. Herrera como miembro correspondiente, en vista del fallecimiento del señor Pedro R. Spignolio.

Habiendo transcurrido el plazo reglamentario para poder sustituir a los fenecidos, fueron acogidas a unanimidad las propuestas hechas en favor de los señores Amiama y Herrera.

El Presidente de la Academia sometió asimismo al voto de ésta la iniciativa lanzada por el académico Emilio Rodríguez Demorizi, actualmente en Bogotá, Colombia, donde es Ministro de la República Dominicana, para designar miembros correspondientes de esta corporación a los señores doctores Carlos Lozano y Lozano, Enrique Ortega Ricaurte, Gustavo Otero Muñoz, Augusto Cortázar y Nicolás García

Zamudio, individuos de número de la Academia de la Historia de Colombia.

Fué resuelto de conformidad y con gran satisfacción de los miembros de esta Academia.

También el Presidente de la Academia sometió una proposición para editar en un libro el trabajo del doctor Américo Lugo intitulado "Los restos de Colón", y que fué publicado en diversos números de la revista CLIO. Dijo que había hablado sobre el particular con la Librería Dominicana y que ésta se comprometió a hacer una tirada de mil ejemplares por una suma que se calculaba alrededor de cuatrocientos pesos (RD\$400.00). Fué aprobada la proposición del Presidente.

A fin de obtener la aceptación del autor del trabajo, don Américo Lugo, se designó en comisión al académico Fray Cipriano de Utrera.

Se autorizó al Presidente, en caso de que el señor Lugo no tuviere objeción a la impresión del referido libro, hacer el gasto que fuere necesario para este fin.

En fe de lo cual se levanta la presente acta que firman el Presidente de la Academia y el Secretario interino.

M. de J. Troncoso de la Concha,  
Presidente.

Fray Cipriano de Utrera,  
Secretario interino.



## SESION DEL 30 DE OCTUBRE DE 1949

En Ciudad Trujillo, Distrito de Santo Domingo, a los 30 días del mes de octubre del 1949, siendo las 4:30 de la tarde, se reunieron en el local de la Academia Dominicana de la Historia los Académicos Manuel de J. Troncoso de la Concha, Presidente, C. Armando Rodríguez, Ramón Emilio Jiménez, Fray Cipriano de Utrera y Emilio Rodríguez Demorizi, Secretario, hallándose también presente el Lic. Juan Tomás Mejía, Presidente de la Academia Dominicana de la Lengua.

El Presidente de la Academia expuso que había invitado al de la Academia de la Lengua para asistir a esta sesión, en vista de la manifestación hecha por el señor Embajador de México, doctor José de Jesús Núñez y Domínguez, de que tenía para ambas corporaciones sendos mensajes de sus equivalentes en aquel país, mensajes que deseaba entregar en un acto público.

Habiendo expresado el Lic. Mejía que le sería de mucho gusto que este acto se celebrare en el local de la Academia de la Historia, concurriendo al mismo los miembros presentes de una y otra corporación, todos los Académicos acogieron con el mayor agrado que se llevara a cabo en el día y hora que los dos Presidentes conviniesen con el Embajador Mexicano.

El Presidente de la Academia de la Historia informó que, según le había sido manifestado por el Lic. Manuel A. Peña Batlle, éste tenía ya preparado el trabajo que leería para su toma de posesión como Individuo de Número de esta institución. Se señaló para oír al nuevo académico el domingo 20 de noviembre a las 10:30 de la mañana.

El Secretario Rodríguez Demorizi dió lectura a una propuesta escrita firmada por él y por los aca-

démicos Troncoso y Rodríguez, en fecha 26 de octubre, para que el Dr. Mario Brizeño Irragory fuera designado Miembro Correspondiente de esta corporación, y otra del 29 firmada por él y por los académicos Fray Cipriano y Rodríguez para que se hiciese igual designación en favor del Dr. Luis Martínez Delgado. En dichas propuestas consta respectivamente que el Dr. Brizeño Irragory es un hombre dotado de alta intelectualidad y autor de un libro acerca del dominicano José Francisco Heredia, padre del Cantor del Niágara, y el Dr. Luis Martínez Delgado es un historiador ilustre, Miembro de la Academia de Historia de Colombia, su país, y autor de importantes trabajos históricos.

Ambas propuestas fueron acogidas con sumo beneplácito.

El Presidente de la Academia informó que había adquirido varios libros con destino a la Biblioteca, entre los cuales sobresalían las Décadas de Herrera, Los Viajes de Colón por Navarrete, e Historia General de Indias, por Fernández Oviedo, los cuales había dejado en su despacho del Senado, junto con otros libros, destinados a la Academia hasta que se pudiera hacer una más adecuada organización de la Biblioteca, al efecto de lo cual se proponía hablar con el Lic. Luis Florén, Director de la Biblioteca de la Universidad, si era autorizado para ello y se le facultaba para hacer el gasto que ese trabajo irrogaba. Fué resuelto de conformidad.

En fe de lo cual se levanta la presente acta.

M. de J. Troncoso de la Concha,  
Presidente.

Emilio Rodríguez Demorizi,  
Secretario.

